

## MENTALIDAD DE SECTA

# Una agresión contra el Labour Party

La magnífica victoria del Labour Party, su arribo al Poder en plena conciencia de su fuerza, han provocado, de un extremo a otro del mundo proletario, un gran entusiasmo, y han proporcionado por doquier a los partidos de la clase obrera—incluso a los que, en Italia o en Hungría, combaten en las condiciones de opresión más crueles y más duras—nuevas fuerzas y nuevas esperanzas. Entre nosotros, en Francia, representó para nuestra lucha contra el bloque nacional un nuevo apoyo y un soberbio ejemplo.

Hasta nuestros bolcheviques, encarnizados en denigrar, en disminuir cuanto no toque a su estrecha iglesia, se han conmovido. En sus comentarios se echaba de ver, a pesar de todo, que no tenían más remedio sino tener en cuenta el sentimiento profundo de las masas, de aquellas famosas masas que están hablando siempre a tontas y a locas.

Llegados al Gobierno y no al Poder, según su propia expresión, nuestros camaradas ingleses sabían hasta qué punto estaban limitados en su acción, hallándose en minoría no sólo frente a una coalición siempre posible y finalmente inevitable de los partidos burgueses, sino aun con respecto a los conservadores, a los liberales los dejaban solos frente a ellos.

Hasta ahora han sabido obtener el máximo rendimiento de tal situación, con una habilidad verdaderamente notable. El reconocimiento de la República de los Soviets de Rusia, la libertad de Ghandi, la afirmación de que la Gran Bretaña se hallaba pronta a someter al arbitraje todos los conflictos, sin excepción, son algunos de los actos más significativos llevados a cabo en algunas semanas por Ramsay MacDonald y sus colaboradores.

Pero es evidente que no han decretado todavía la socialización de los medios de producción y de cambio, ni operado el desarme general. Ni más ni menos que lo que la Rusia de los Soviets no ha podido hacer en seis años de Poder.

\*\*\*

El Mandel del partido comunista—que como el sádico de Clemenceau siente el placer sádico de destruir, de hacer el mal, de provocar la desunión—el ciudadano Boris Suvarin, no podía permitir que la actitud semineutral de «Humanité» persistiese respecto del partido proletario del otro lado del canal de la Mancha. A la hora en que mi viejo amigo Rakowsky, representante de los Soviets en Londres, con el semblante resplandeciente, me hablaba cordialmente de los resultados que Rusia había obtenido ya del Gobierno de MacDonald, en el momento en que Rykow, sucesor de Lenin, se disponía a salir para Londres con objeto de discutir amistosamente acerca de las relaciones anglo-rusas con MacDonald, el agente de la Tercera Internacional en París publicaba en «Humanité» un artículo más estúpido aún que malintencionado, para anunciar a sus infelices lectores que «el Labour Party está preparando la guerra» (1).

¿Qué podía justificar este aserto provocativo, esta agresión miserable contra aquellos mismos a quienes los dirigentes de la Rusia soviética prodigan sus muestras de simpatía y sus testimonios de reconocimiento?

En la Cámara de los Comunes ha habido un reciente debate, en el curso del cual el Gobierno obrerista ha propuesto se iniciara la construcción de cinco cruceros. El proyecto tendía pura y simplemente a «reemplazar» buques viejos por otros nuevos, representaba una disminución de los créditos para la Marina, y preparaba por el Gobierno precedente, y proponerá por el trabajo a cinco o seis mil obreros parados.

Pero hay que tomar el asunto desde más arriba, como lo hace Norman Angell, el autor de «La gran ilusión»—un pacifista de muy distinta catadura que Boris Suvarin—en un vigoroso artículo en el «New Leader». Fuera de los tolstoianos o de los anarquistas cristianos, ¿hay un solo pacifista que haya propuesto que su país desarme sin cuidarse de los demás? ¿Existe alguno que haya indicado que el desarme debía ser «unilateral», y que una nación debía exponerse a las agresiones de sus vecinos «desarmando ella sola»? Jaurès, Guesde y Vaillant han precisado veinte veces nuestro pensamiento en este punto, lo mismo que Liebknecht y que Bebel.

El desarme mutuo y general Este es uno de los puntos precisos que el Labour Party quiere plantear cuanto antes a la Sociedad de las Naciones, en la cual quiere que entren inmediatamente Alemania y Rusia. Eso es lo que importa a todo socialista, a todo hombre de buena fe.

\*\*\*

Pero hay más: Mientras que el ciudadano Suvarin escribe que el Labour Party persigue «la preparación de una nueva guerra», simplemente porque mantiene al mismo nivel el armamento naval de Inglaterra, leo en el «Journal de Genève» (2) de febrero último que en la Conferencia naval de Roma, donde se proponía reducir los armamentos militares de todas las potencias, el representante de Moscú, el almirante Behrens, proclamó que para Rusia «su situación especial exige una flota superior a la de todas las demás naciones».

Y algunos días después veo en toda la prensa el siguiente telegrama de Riga (1 de marzo):

«Según informes recibidos aquí, resulta que el Gobierno de los Soviets se esfuerza en dotar al ejército rojo de un nuevo material de guerra. Se prepara para 1924 un importante aumento de piezas de artillería y de armas automáticas. Actualmente, los ejércitos soviéticos poseen unas 20.000 ametralladoras Maxim, parte de las

cuales ha sido fabricada en los arsenales rusos de Koyrov. Por otro lado, el ejército rojo dispone al presente de unas 3.600 piezas de artillería. Por último, en lo relativo a la aviación, los Soviets han hecho en estos últimos tiempos importantes compras en Alemania. Dícese que su ejército del aire consta de 500 aparatos completamente nuevos.»

[Así, «manteniendo» a su nivel anterior la flota británica, el Gobierno inglés «prepara la guerra»; pero «aumentando» su fuerza naval, sus cañones, sus ametralladoras, sus aviones, el Gobierno socialista de Rusia prepara la paz!

Verdaderamente, esas gentes abusan de su derecho—tantas veces proclamado—de hacer ver lo blanco negro a los pobres camaradas que aun les siguen.

Juan LONGUET

(De «Le Populaire», de París. Traducido para EL SOCIALISTA por A. A. de la R.)

## Consejo de guerra contra Gómez Osorio y González Brunet

(Conferencia telegráfica.)

VIGO, 18.—En la sala de banderas del cuartel de San Sebastián se ha celebrado un Consejo de guerra para ver y fallar la causa que se sigue a nuestros correligionarios Gómez Osorio y González Brunet, presidente y secretario de la Federación Local de Trabajadores, por supuestas ofensas al ejército con motivo de la publicación de una hoja aparecida el día 14 de septiembre último.

El fiscal solicitó para cada uno de nuestros compañeros la pena de seis meses y un día de prisión correccional, y el defensor, que lo fué el notable jurista don Juan Amedeo, en un notabilísimo informe pidió la libre absolución de los procesados por no existir en la hoja motivo del proceso ofensa alguna contra el ejército.

La sentencia no será conocida hasta que la sancione el capitán general; p.

CRÓNICA DE PARÍS

## Parlamentarismo y caporalismo

La Federación Sindical de Funcionarios del Estado, compuesta por 150.000 miembros, en su reciente Congreso ha decidido unánimemente lanzarse a la batalla que oponen los partidos políticos, tomando posiciones contra el reaccionario bloque nacional. Es una nueva modalidad en los anales del sindicalismo y quién sabe si también marcará el hecho una etapa histórica del proletariado francés.

Visiblemente, el acuerdo de los funcionarios ha trastornado a los elementos reaccionarios y al Gobierno del señor Poincaré, que es su elástico instrumento, por lo que ha aumentado las coacciones y las represalias, llegando a amenazar de disolución aquel organismo. No es sólo el furor del Gobierno reaccionario que preside el «republicano» señor Poincaré lo que describe lo acertado de la acción que se imponen los funcionarios.

Fuera sus sindicatos—víctima insustituible del bloque, llegado el instante supremo de barrerle y sanear la política del país, imitará el gesto cobarde y misérrimo de Pilatos, diciendo: «A mí no me importa eso; yo no hago política.»

Los funcionarios han comprendido que su deber era otro, como ciudadanos y como funcionarios, que no pueden estar al servicio de un Gobierno o de una situación política, siempre transitoria, sino que están al servicio de la nación.

La moción resumiendo los trabajos del Congreso se expresa así:

«La experiencia de esta legislatura demuestra a los funcionarios que se les ha querido separar del Derecho común, persiguiendo los sindicatos y restringiendo en ellos la libertad de pensamiento, habiéndoles rechazado la elevación de sus sueldos, a fin de remediar la miseria que se instala en sus hogares. [¿Qué situación les espera si una mayoría parlamentaria similar volviere a la Cámara?]

Apremiado el peligro que les expone a semejante eventualidad, los funcionarios conscientes de sus intereses, adoptando la resolución necesaria para levantar unánimes sus fuerzas, junto a las de los demás trabajadores, contra el bloque electoral de las grandes organizaciones económicas. Nuestros camaradas deberán entrar por este camino con tanta más convicción porque haciendo triunfar el ideal sindical servirán al interés general por su programa asociando a la nación la gestión de los servicios públicos.»

Esto, con decir ya mucho, no satisfizo totalmente al Congreso, creyendo útil significar que «ningún voto de los funcionarios deberá ir a favor de los elementos contrarios a las reivindicaciones de los funcionarios». Y a fin de ordenar la campaña y metodizar la propaganda «se crea un Comité de acción electoral, con el producto de la suscripción abierta entre sus miembros, que estará en comunicación con los Sindicatos, a quienes se les darán instrucciones y se les señalará quienes son los malos diputados.»

También la Confederación General del Trabajo definirá su actitud por el órgano de su Comité Confederacional Nacional, que se reunirá dentro de unos días. Pero la Con-

federación no irá tan lejos como los funcionarios, y Dumoulin lo lamenta en un artículo publicado en la «Information Sociale».

«Basta deshacerse—dice nuestro amigo—del miedo de las palabras para llegar donde se debe. La fórmula «por encima de los partidos» no es más que una abstracción, una perla destacada de la corona del absoluto que oculta el pretexto. Algunos grandes se permiten (felicidad que les envidiamos) situarse por encima de las contingencias entre los pueblos y de las batallas sociales. Pero esto no se permite a las masas laboriosas, aplastadas por el peso muerto de los potentados.

La Confederación General del Trabajo quiere derribar el bloque nacional. Ningún peligro le cobije decirlo netamente. ¿Qué prefiere más? ¿Su programa? Evidentemente. Pero antes es menester limpiar el país del cólera que le envieneva.»

[Traducción] Originalidad del sindicalismo francés! «Estatutos de la Confederación», responden nuestros compañeros, con los cuales estamos de acuerdo en todas las cuestiones menos en ésta, si bien respetamos su posición. Y consiste que no queremos adelantar un juicio sobre los acuerdos que adopte la Confederación, y que informaremos a su tiempo.

«Mal elogio—escribió un día Victor Hugo—decir de un hombre: «Su opinión política no ha variado desde hace cuarenta años». O sea que para él no ha habido experiencia cotidiana, ni reflexión, ni recogimiento de ideales: Es tanto como alabar el agua estancada y el árbol muerto. Es preferir el cuervo al águila. Todo es variable, incluso en la opinión. Nada es absoluto en política, excepto la moralidad interior de sus cosas, y esta moralidad es un caso de conciencia y no de opinión. La opinión de un hombre puede cambiar

honoradamente con tal de que no cambie su conciencia. Lo que es vergonzoso es cambiar de opinión por interés, y que sea un escudo o un galón lo que os hace pasar del blanco al tricolor, y viceversa.»

Desde luego no anida en nosotros el supuesto—sería una injuria—de que la Confederación renuncia a las enseñanzas de la vida. Sus preferencias son de orden estrictamente económico; más incluyo en esa obstinación puede haber un peligro.

Ultimamente el senador Henri de Jouvenel, defensor de los intereses capitalistas, ha dado una conferencia en la Asociación Industrial, Comercial y Agrícola de Lyon, y ante los grandes magnates del capitalismo, el senador derechista ha sostenido la tesis; aprovechando las críticas hechas contra el parlamentarismo ha preconizado sustituirle con una especie de caporalismo corporativo, llamada pomposamente asamblea de productores, donde la clase capitalista tendría asegurada una mayoría para hacer y deshacer a su antojo.

Si el parlamentarismo es malo es porque la clase capitalista lo corrompe, y tenemos un buen espejo en la Cámara del bloque nacional.

Aimé FLOREAL

## El papa y Mac Donald

LONDRES, 16.—El papa ha dirigido una carta a Mac Donald en la que, con el pretexto de que Inglaterra ha reconocido el régimen de los Soviets, le pide que cese las persecuciones contra los católicos detenidos actualmente en la Rusia soviética.

El más alto poder de la Iglesia no ha vacilado en solicitar esta intervención del jefe del Gobierno socialista de Inglaterra—Roberts.

## EFEMÉRIDES

# La revolución del 18 de marzo

Toda la generosidad, el espíritu idealista y patriótico que informaba el movimiento revolucionario de los trabajadores parisienses que, en unión de los militares sublevados, proclamaron la Soberanía de la «Commune» de París en 18 de marzo de 1871, se reflejan elocuentemente en el artículo que a continuación reproducimos del «Journal Officiel», de París, publicado tres días después del grandioso acontecimiento revolucionario.

He aquí el texto íntegro de dicho trabajo:

«Los periódicos reaccionarios continúan engañando a la opinión pública al desnaturalizar con premeditación y mala fé los acontecimientos políticos de que es teatro la capital desde hace tres días. Las calumnias más groseras, las inculpaciones más falsas y las más ultrajantes se vienen publicando contra los «hombres valientes y desinteresados» que en medio de los más grandes peligros han asumido la pesada responsabilidad de la salud de la República.

La Historia imparcial les hará, ciertamente, la justicia que merecen y proclamará que la Revolución del 18 de marzo es una nueva etapa importante en la marcha del progreso.

Oscuros proletarios, hasta ayer desconocidos y cuyos nombres resonarán bien pronto en el mundo entero, inspirados por un amor profundo a la Justicia y al Derecho, por su devoción sin límites a Francia y a la República, inspirándose en gran generoso sentimientos y en su valor a toda prueba, han resuelto salvar a la vez la patria invadida y la libertad amenazada. Este será su mérito ante sus contemporáneos y ante la posteridad.

Los proletarios de la capital, en medio de los desfallecimientos y traiciones de las clases gobernantes, han comprendido que había llegado para ellos la hora de salvar la situación tomando en sus manos la dirección de los negocios públicos. Han usado del poder que el pueblo puso en sus manos con una moderación y acierto que no serán bastante elogiados.

Ante las provocaciones de los enemigos de la República, han seguido tranquilos y prudentes en presencia del extranjero. Han desmostrado su más grande desinterés y la abnegación más absoluta. Apenas poseedores del Poder se han apresurado a convocar en los comicios al pueblo de París, a fin de que el nombre inmediatamente una Municipalidad común, en manos de la cual resignarán aquéllos su autoridad de un día.

No hay ejemplos en la Historia de un Gobierno provisional que se haya apresurado tanto a depositar su mandato en las manos de los elegidos por el sufragio universal.

En presencia de esta conducta tan desinteresada, tan honesta y tan democrática, cabe preguntarse con extrañeza cómo puede hallarse una prensa tan injusta, inmoral y desvergonzada para difundir la calumnia, la injuria y el ultraje sobre los ciudadanos respetables cuyos actos no han merecido hasta ahora elogios y admiración.

Los amigos de la Humanidad, los defensores del Derecho, victoriosos o vencidos, ¡habrán de ser siempre las víctimas de la mentira y de la calumnia!

Los trabajadores, los que todo lo produ-

cen y de nada disfrutan, los que sufren la miseria en medio de los productos acumulados fruto de su labor y de sus fatigas, ¡deberán estar siempre expuestos al ultraje!

¡No les será jamás permitido trabajar por su emancipación sin sublevar contra ellos un concierto de maldiciones!

La burguesía, su hermana mayor, que ha visto realizada su emancipación hace tres siglos, ¿por qué surge la tragedia en el camino de la Revolución, ¡no comprende ahora que pertenece al proletariado la ocasión de emanciparse!

Los desastres y las calamidades públicas, en los cuales su incapacidad y su decrepitud moral e intelectual han lanzado a Francia, deberían, por tanto, probarle que ha terminado su época, realizada la obra que se impuso en 1789 y que debe, si no ceder el puesto a los trabajadores, al menos permitirlos alcanzar a su vez la emancipación social.

En presencia de las catástrofes actuales no es demasiado pedir el concurso de todos para salvarlos.

¿Por qué entonces persiste la burguesía con ceguera fatal y persistencia inaudita en negar al proletariado su parte legítima de emancipación?

¿Por qué le disputa sin cesar el derecho coacción? ¿Por qué se opone con todas sus fuerzas y con todos sus medios al libre desenvolvimiento de los trabajadores?

¿Por qué pone sin cesar en peligro todas las conquistas del espíritu humano otorgadas por la gran Revolución francesa?

Si desde el 4 de septiembre último la clase gobernante hubiese dejado libre curso a las aspiraciones y a las necesidades del pueblo; si hubiese concedido francamente a los trabajadores el derecho general, el ejercicio de todas las libertades; si les hubiese permitido desenvolver todas sus facultades, ejercer todos sus derechos y satisfacer sus necesidades; si no hubiese preferido la ruina de la patria al triunfo cierto de la República en Europa, no nos halláramos donde estamos y nuestros desastres se hubiesen evitado.

Frente a la amenaza permanente de sus derechos, la negación absoluta de todas sus legítimas aspiraciones y la ruina de la patria y de todas sus esperanzas, el proletariado ha comprendido que era su deber imperioso y su derecho absoluto hacerse cargo de sus destinos y asegurar el triunfo apoderándose del Poder.

Por esto ha respondido con la revolución a las provocaciones insolentes y criminales de un Gobierno ciego y culpable, que no ha temido desencadenar la guerra civil en presencia de la invasión y de la ocupación extranjeras.

El ejército, que el Poder confiaba que empuñara las armas, le tendido su mano fraternal y se ha unido a sus hermanos.

¡Que las gotas de sangre derramada, siempre lamentables, caigan sobre la cabeza de los provocadores de la guerra civil y de los enemigos del pueblo, que después de medio siglo han sido los autores de tantas ruinas nacionales!

El avance del progreso, un instante interrumpido, seguirá su marcha, y el proletariado logrará, a pesar de todo, su emancipación.—El delegado en el «Journal Officiel».

## EL SUCESO DE SAN GINÉS

# La mujer debe ser libre para amar

Empecemos a escribir estos comentarios rindiendo un tributo de respeto a las dos familias igualmente atribuladas por el dolor de la tragedia. ¿Quién sufrirá más? De momento lo irreparable llega con más fuerza al corazón y produce gran desesperación en los sentimientos. ¿Qué buena y qué guapa era! ¿Quién pudiera volver a enlazar el hilo de su vida, roto violentamente! Mas es fuerza resignarse, y el alejamiento de la fecha trágica irá entibiando el fuego sagrado del cariño familiar hasta llegar casi al olvido absoluto. El otro sufrimiento, que ahora parece menos fuerte, la acción de la justicia lo prolongará mucho más tiempo. A la sepultura se llevan flores unas cuantas veces al año; se riegan con lágrimas amorosas, y nada más. Al presidio van y vienen cartas, que expresan ideas y sentimientos perdurables, y el dolor se prolonga, se prolonga... Un día llega una noticia al presidio: «Tu madre subió al cielo. El último suspiro fue para sí. Murió llevándose el otro mundo una gran pena. Todos la cubrimos de besos y flores; también lo hicimos en tu nombre». ¡Comprendáis la intensidad del sufrimiento!

Respetemos, pues, ese dolor, esa gran desgracia que un truncado idilio de fugaz amor llevó a esas dos familias.

Este hecho nos produce clara repugnancia. El acusador privado elevó a las puras regiones ideales la virtud de la señorita y presentará como un monstruo al matador, y el defensor está obligado al contrario. Hay que influir en el Tribunal, y para ello se utilizarán todos los adjetivos en grado superlativo y los tópicos corrientes, para conseguir la condena o la libertad. A nosotros nos suggestiona siempre e inclina nuestro ánimo la piedad.

«Un asesino, señor, un asesino, y a las puertas del templo», dicen que dijo un padre de alma amigo de la familia de la víctima. ¡Qué mal suenan esas palabras en un ministro de la Iglesia! Su deber sería callar y rezar por los dos para que Dios recogiera en su seno el alma pura de la fallecida e iluminara a los jueces para que, haciendo justicia, sintieran piedad del desdichado que ahora ve aporreada su conciencia con el peso abrumador de su delito.

Pensad que al marcharse de su casa por la mañana dió un beso de hijo amoroso a su pobre madre, y que quizá sea el último. Pensad también que es posible que los demás tengamos alguna responsabilidad en el crimen. «Ojalá el delito y compadecido al delincuente!»

Manuel CORDERO

## El próximo Pleno del Partido

Con arreglo a la división de la región andaluza en Oriental y Occidental, en la última Memoria que la Ejecutiva del Partido entregó a los delegados que pertenecen al Pleno se hallan los dos grupos formados por las siguientes Agrupaciones:

**Andalucía Occidental.**—La Agrupación de Cádiz, Córdoba, Ecija, Jerez de la Frontera, La Línea, Puerto Genil, Bémez, Puenblonuevo del Terrible, Penarroya, Cabezas de San Juan, Alcalá de Guadaíra, Pedro Abad, Alójar, Montilla, Morón, Puebla de Cazalla y Sevilla.

Estas Agrupaciones se dirigirán al compañero Francisco Azorín, arquitecto, Córdoba, para que se pongan de acuerdo con el delegado en lo que ha de tratarse en el Pleno y contribuir a los gastos que el viaje origine.

**Andalucía Oriental.**—La Agrupación de Alburquerque, Almería, Almuñécar, Mancha Real, Marmolejo, Granada, Herrerías de Cuevas, Jaén, Jódar, Linares, La Carolina, Motril, Málaga, Porcuna, Santisteban del Puerto, Vélez-Málaga, Navas de San Juan, Villanueva del Arzobispo, Cuevas de San Marcos, Pinos Puente, Baeza, Arjona y Villardompardo.

Estas colectividades se dirigirán a José Molina, calle de San Juan de los Reyes, número 9, Centro Obrero, Málaga, para lo mismo que a Azorín.

Los rogamos diligencia en este asunto, puesto que la fecha en que ha de celebrarse el Pleno es el 31 de actual mes.

## La elección de mañana

LONDRES, 17.—Continúa la expectación política alrededor de la elección parcial del distrito de Westminster, por donde luchan cuatro candidatos: un conservador, Mr. Nicholson; un liberal, mister Scott Duckers; un furibundo antisocialista, Mr. Churchill, que aspira a derrotar a todos, y un camarada nuestro y antiguo colaborador de EL SOCIALISTA, A. Fenner Brocway.

Para darse cuenta de lo difícil que será la lucha baste decir que en las elecciones de noviembre de 1923 obtuvo el conservador están desmoralizados por la pre-2.44, por 1.950 un independiente.

La derrota del socialista está, pues, descartada; pero si sube el número de sufragios, como es de esperar, nuestro Partido será el victorioso.

En cambio, los partidos liberal y conservador están demoralizados por la presentación de la candidatura de Churchill, al que apoya Balfour, mientras Baldwin está interesado en la victoria del candidato oficial del partido.

Los liberales, por su parte, cada día se desdigan más, sufriendo las acometidas de los intereses capitalistas, y situándose los jefes frente al laborismo, lo hará perder las fuerzas electorales a dicha agrupación, que será la vencedora entre dos fuegos.—Roberts.

## De Marruecos

Comunicado oficial.

En la zona oriental se llevó un convoy a Tizzi-Azza, experimentándose las siguientes bajas: Ingenieros: capitán Luis Hidalgo y teniente Juan Miguel, heridos graves; y un soldado del mismo Cuerpo, grave; del Tercio, dos muertos, tres heridos graves y cuatro leves, y de los Reguladores de Alhucemas, un cabo herido menos grave.

Otras noticias.

Desde Melilla comunican que los moros siguen hostilizando los campamentos de Isen-Lasen.

Al relevarse la fuerza del Tercio que vivaqueen en el collado de Tizzi-Azza resultó herido el capitán de la legión señor Navarrete, siendo trasladado a la plaza.

EL SOCIALISTA.—Apartado 10.036.

## Una conferencia de Fabra Ribas

En el curso de conferencias organizado por la Federación Local de la Edificación ha correspondido explicar la próxima a nuestro querido correligionario Antonio Fabra Ribas, que disertará acerca del siguiente tema:

**«El movimiento laborista.—Lo que se ha hecho en Inglaterra y lo que se puede hacer en España.»**

El acto se verificará el jueves, día 20, a las seis y media de la tarde, en el salón grande de la Casa del Pueblo. Será una disertación de la que podrán obtener grandes enseñanzas todos los trabajadores.

Mañana: Medicina, Beneficencia y Higiene



### La Banca sindical

«Beati possidentes» (Dichosos los que poseen).—Bismarck.

Este apoteoma del canciller de hierro parece un impudico y culpable elogio de la concupiscencia; mas no es eso, ni mucho menos. Quería decir el autor de la hoy fragmentada unidad alemana que para reivindicar útilmente a un pueblo o sus derechos es menester antes tomar de éstos posesión de hecho.

Parafraseando al famoso hombre público, precursor de la actual política social, diremos nosotros que para nuestra vindicación integral es menester tomar posesión de hecho de los sectores que la burguesía nos detenta y de los desde donde nos combate.

Hasta ahora, nuestras armas de guerra han sido, en general, de naturaleza negativa, tales como huelgas, boicots, etc., constituyendo una obra incompleta la nuestra, por centrarse en un círculo de negaciones. Esto en la cuestión económica.

En la política, ella se reduce a una oposición negativa, y si alguna vez nos ponemos en tren de afirmar, nuestra labor cae en el más hondo vacío.

En cambio, hemos descuidado en recoger celosamente nuestras fuerzas económicas, o para mejor decir, financieras.

Hoy, como ayer, nuestro capital, y que lo es en forma crecida, lo tenemos entregado a la especulación capitalista. Ello nos priva de conocer exactamente nuestra pujanza, y de sacar el fruto apetecido de la misma.

Es tendencia humana buscar siempre los puntos de ataque menos resistentes, realizar las cosas más fáciles y rehuir los sectores de resistencia fuerte y los problemas de soluciones difíciles.

Por eso quizá no hemos echado una ojeada a nuestra potencia económica, y nos estremecemos de horror al pensar si tuviéramos que actuar en los planos financieros.

En cambio, todo ese pánico se convierte en voluptuosidad si el hado nos promete una actuación legislativa o ejecutiva pública.

Y de esta pereza punible viene nuestra inopia.

Reconocemos que la acción política es más retumbante, aparatosa, brillante; pero es casi estéril si no va acompañada de la acción económica, financiera, mucho más sólida, fuerte y eficiente que la primera. Además, aquella es versátil, cual forma de «cabaret», y ésta constante, como mastron romana.

Y nuestra potencia económica, capitalista, es hoyante. Tenemos un millón de pesetas para entregarlo a la especulación bancaria todos los años.

Piénsese en lo que serían nuestras conquistas políticas, nuestras conquistas materiales, si concentráramos ese millón anual en nuestras manos y lo hacemos producir por y para nosotros.

A nadie se le escapará que nuestro diario no llevaría una vida lánguida; que nuestra Cooperativa no desmentiría las leyes del equilibrio; que nuestra Mutualidad no emulara a Jesús en el reparto de pan y pescado, y que nuestras Sociedades no hubieran de beber los vientos para buscar fondos ante una huelga un poco dilatada.

Además, ese millón, en manos de los banqueros, sirve para atar nuestra actuación, mantener la indigencia proletaria y robustecer la vitalidad burguesa.

Al hablar de hacer incursiones por el campo económico no lo hacemos poseídos de un delirio financiero, cual acontece a menudo con nuestras limitadas prácticas comerciales, lo que determina muchas veces un «crak» fatal.

Vamos serenamente, pacientemente, a desarrollar una importante manifestación vital. Queremos aprovechar el dinamismo que de nosotros emerge y se pierde en los espacios. Pretendemos oponer al capital burgués el capital obrero, sin que por ello nos aburguesemos. Buscamos un equilibrio económico moral en nuestro vivir social. Desearnos que nuestra peseta no sirva de arma de combate por más tiempo a nuestros enemigos, y que, por cierto, la reciban a bien bajo precio. Tendemos a que nuestro capital no amonore, con su estancia en los «coffre-forts» de la banca, nuestros éxitos de postulado, pues que muchas veces hemos visto que ha entrado en el balance del cálculo de posibilidades el mezquino interés de la cuenta corriente.

La empresa es harto factible. Póngase manos a la obra. Constitúyase la Sociedad Cooperativa que hemos propuesto u otra entidad mejor. Emitanse acciones nominadas, sólo asequibles a las colectividades y

ellas sólo transferibles, para evitar posibles desviaciones de nuestra banca. Señálese un interés máximo para los accionistas de un 6 ó 7 por 100, y dedíquese el resto de las utilidades para ampliación de negocios y mejora de la burocracia.

Permitase que no sean únicamente consejeros los mayores accionistas, si que también los pequeños, pues la capacidad financiera individual no está sólo, según creencia burguesa, en quien tiene más acciones.

Opérese discretamente sobre préstamos a los Sindicatos en huelga, con los que quieran construir Casas del Pueblo, ornamentarias, abellocerías, establecer Cooperativas, talleres colectivos, etc.

Fomentese el ahorro y el préstamo personal bajo garantía de las Sociedades a que pertenecieran los prestatarios, negocios estos que tienen más importancia y utilidad de lo que a primera vista parece, y que en nuestros medios resuelve un problema de miseria y de decoro.

Y paulatinamente, lentamente, iremos engrandeciendo nuestra esfera de acción, yendo a la cooperación de producción y a la de consumo, con toda clase de seguridades de éxito.

Nuestra divisa debe ser siempre: «¡Manumisión integral! ¡Conquista del poder económico, que los demás poderes, sin este, son «vanitas vanitatum!»

R. MARTINEZ PEON

### Gas Madrid, S. A.

Servicio de Obligaciones 6 por 100.

A partir del día 1.º de abril próximo se pagarán contra cupón semestral número 2 los intereses correspondientes a dichas Obligaciones hipotecarias, a razón de 15 pesetas libres de todo impuesto.

Este servicio se efectuará en los Bancos Urquijo, Vizcaya, Central y Español de Crédito de esta corte, y en sus filiales respectivas.

Madrid, 17 de marzo de 1924.—El presidente del Consejo de administración, Valentín Ruiz Senén.

### Almería y sus problemas

Para reclamar del Directorio que a la mayor rapidez proceda a ordenar la construcción del ferrocarril llamado de la Alpujarra se encuentra en Madrid una Comisión de cuanto representa algo en Almería.

Han venido también, en nombre de la clase obrera, los compañeros Cayetano Torres y Moisés Sánchez Gál, a quienes hemos saludado en esta Redacción, que se proponen entregar al Directorio un documento en que constan los siguientes datos:

«Que en la mencionada provincia de Almería existen sin explotar inmensas riquezas mineras, principalmente de plomo argentífero, plomo, hierro, plata, hulla, cobre, mármoles de excelentes cualidades y yacimientos petrolíferos, sin que esta riqueza minera rinda al país los beneficios económicos que fuera de desear por falta de vías de comunicación ferroviarias que permitan la explotación en condiciones económicas adecuadas, todo ello fácilmente comprobable con datos de la Jefatura de Minas.

Que, como consecuencia de la falta de desarrollo industrial en la provincia, no obstante las inmensas riquezas inexploables, es en la actualidad aguda la crisis de trabajo y ésta produce un contingente muy crecido de emigración, pues en el último año de 1923 partieron por el puerto de Almería CUATRO MIL SETECIENTOS emigrantes para América, dejando desolada la provincia y con las naturales consecuencias económicas para la vida del país, que ve marchar al elemento productor en busca de trabajo a otros países.

Que, según puede comprobarse, la provincia de Almería contribuye a las cargas del Estado en menor cuantía que la que necesita para cubrir sus atenciones, por lo cual todos los años el Estado necesita enviar a dicha provincia determinadas cantidades para nivelar sus gastos, y este déficit, que indudablemente viene a gravar al Estado en sus múltiples atenciones, es producido por la falta de desarrollo industrial y comercial, que de hallarse desarrollado proporcionaría al Estado mayores ingresos por contribuciones, impuestos, etcétera, etc., como ocurre en aquellas regiones o provincias en que la vida económica es próspera.

Que existe, entre otros varios, el proyecto del ferrocarril estratégico, llamado también de la Alpujarra, cuya realización colocaría a esta provincia en condiciones de constituir un firme baluarte de producción minera, industrial y de tráfico comercial para la economía nacional, y que, como efecto inmediato, vendría a resolver el problema de la crisis de trabajo, a que antes se hace referencia.»

Como se ve, el problema que plantea Almería es de vida o muerte, y EL SOCIALISTA cree un deber secundar estas gestiones y desea que tengan un éxito rotundo.

### Notas de Levante

LOGRONO, 17.—Por iniciativa de la Cooperativa de Casas baratas, y convocada por el Ayuntamiento, se ha celebrado una asamblea de las llamadas fuerzas vivas, que tenía por objeto recabar la prestación de ayuda material de estos elementos a la obra de la referida Cooperativa.

Entre las representaciones obreras que a esta reunión acudieron estaba la del Sindicato único, que tomó parte en la discusión, originando su intervención un incidente con la presidencia.

Como consecuencia de los acuerdos tomados, el Ayuntamiento se compromete a abonar el importe de los terrenos que precisa dicha Cooperativa para edificar 200 casas, que son las que por el momento se propone.

Después de escuchar las manifestaciones hechas por el representante del Sindicato único se nos ocurre preguntar: «¿Qué es lo que se entiende por acción directa?»

—Según anuncié en mi crónica anterior, ayer se verificó la anunciada reunión con objeto de reconstituir la Sociedad de Obreros en Hierro.

A la convocatoria acudió un grupo bastante crecido de metalúrgicos, nombrándose una Comisión que, en unión de otra de la Gráfica, hará en la presente semana los trámites necesarios para dar vida legal a la Sociedad y convocar el próximo domingo nuevamente para nombrar la Directiva.

Ha sido un buen paso el dado por estos compañeros; con esto queda constituida de hecho la Federación Local de Sociedades Obreras. Ahora, compañeros, a trabajar para organizar nuevas Secciones y orientarlas para el ingreso en sus respectivas Federaciones Nacionales.

Como se ve, la táctica de la Unión General de Trabajadores se abre paso en esta capital. Esperamos que ésta, dándose cuenta de ello, nos ayudará en cuanto pueda para crear nuevos adeptos a su causa.—Cecilio.

### Notas valencianas.

VALENCIA, 17.—En el Ateneo Mercantil dió su segunda conferencia el señor Calvo Sotelo, abundando en idénticos razonamientos que los expuestos en la Universidad acerca del Estatuto Municipal. Desarrolló los puntos esenciales de la nueva ley, como son las Haciendas Locales, las Mancomunidades, el voto secreto, etc., etc., y afirmó que, desde luego, las elecciones se verificarán con un nuevo Censo.

—El resultado de los partidos de fútbol celebrados ayer en ésta fué el siguiente: Valencia F. C. contra el equipo checo Cechic Karlin, 2-0, y Gimnástico F. C. contra selección regimiento Mallorca, 4-2.—Iraza.

### Por la construcción de un ferrocarril

(POR TELEGRAMO)

ALMERIA, 17.—Continuando la campaña emprendida en pro de la construcción del ferrocarril estratégico Torre del Mar a Zurgena, se ha celebrado otro mitin en el pueblo de Pechina, al que concurrieron unas cinco mil personas y los alcaldes de Tabernas, Zurgena, Viator, Hueval y Almería.

Hoy salé una Comisión de la Juventud Pro intereses de Almería a organizar mítines en todos los pueblos a quienes afecta la construcción del ferrocarril.

Los obreros de la Casa del Pueblo de Almería y los de la Matrícula Unida están decididos a proseguir la campaña para conseguir se lleve a cabo lo que se persigue, pues aparte el beneficio general que produciría a la provincia, por el momento se resolvería la crisis de trabajo.—Por la Juventud Pro estratégico, Luis Ortún, presidente.

### Nueva Agrupación

MANZANARES, 17.—Ha quedado constituida en esta localidad la Agrupación Socialista y nombrado su Comité, el que queda formado por los siguientes compañeros:

Vicente Moraleda, presidente; Antonio Montes, vicepresidente; Juan José Carrion, secretario; Pedro Nieto, vicesecretario; Mateo Criarrito, tesorero; José Gómez, contador; Diego Gallego, Manuel Calero y Lorenzo Camacho, vocales.

A continuación se acordó dirigir un saludo cariñoso a nuestro «abuelo» Pablo Iglesias, del que procuramos ser fieles continuadores, imitándole en su inquebrantable voluntad y fe en las ideas, contribuyendo con nuestro esfuerzo a implantar en el mundo el Socialismo, que es un régimen de justicia.

Se acordó felicitar también a nuestros compañeros del Partido laborista inglés que tan alto ejemplo de civismo están dando a la Humanidad, así como pedir el ingreso en el Partido, Sección española de la Internacional Socialista, donde cumpliremos con nuestros deberes de afiliados para fomentar el progreso de las ideas socialistas en España.—Carrion.

### Conferencia de Osorio

VIGO, 17.—Esta noche dió una conferencia en la Casa del Pueblo el compañero José Gómez Osorio, con el tema «La organización ferroviaria y los Tribunales de trabajo».

Los ferroviarios de esta región adscritos a la Unión General de Trabajadores han copado todos los puestos en la pasada votación, consiguiendo una magnífica victoria, que analizó en su conferencia el compañero Osorio, siendo muy aplaudido.—B.

### Las elecciones fascistas

Los Ayuntamientos pagan.

En el órgano oficial del fascismo se ha publicado lo siguiente:

«El día 23 de marzo, todos los sindicatos fascistas están convocados en Roma, y después de haber desfilado bajo el Quirinal se dirigirán al Costanzi para oír el discurso de su excelencia el presidente del Consejo. Llevarán en sitio visible la contrasena sindical y el distintivo municipal.

Los gastos de viaje serán a cargo de los Ayuntamientos.

El comisario de ferrocarriles concede el 60 por 100 de rebaja a todo funcionario municipal que acuda a la manifestación. El comisario de Roma les facilitará el recibimiento. Al prefecto de Milán deben dirigirse los participantes.»

A esta nota oficial de Mussolini añadiremos nuestro fraternal colega «La Justicia» el siguiente comentario:

### La escuela y la vida

La enseñanza profesional.

En China.—La enseñanza agrícola ha hecho en este país grandes progresos en los últimos años. En Pekín y en otros ocho distritos han sido creadas oficinas que proporcionan informes precisos a los aldeanos que lo solicitan acerca del empleo de los abonos, selección de semillas, empleo de maquinaria agrícola, nuevos métodos para el cultivo; además, sirviéndose de maestros, organizan entre la población rural conferencias acerca de Agricultura.

En sus 54 escuelas secundarias de Agricultura y en 240 de primera enseñanza reúne 9.000 alumnos que reciben exclusivamente conocimientos agrícolas.

En el Japón.—Las escuelas primarias consignadas en su programa la enseñanza de la Agricultura, y entre la población rural los jóvenes tienen la obligación de asistir a los cursos agrícolas que se dan en las escuelas durante las últimas horas de la tarde. Las escuelas de Agricultura organizadas con un carácter técnico reúnen en 1919 180.000 alumnos.

Los recientes terremotos, en los que han perecido multitud de obreros calificados y destruido ciudades enteras, han provocado una gran demanda de obreros de diversos oficios, especialmente de carpinteros; el Estado Japonés se ha visto obligado a organizar cursos de enseñanza profesional y oficinas de colocación para satisfacer así, en lo posible, la demanda de brazos.

En la India.—El ministro de la Industria ha fundado en Bengala, en 1922, escuelas de aprendizaje para los talleres de los ferrocarriles, escuelas de Comercio y de mecánica.

### Los mineros belgas

BRUSELAS, 16.—El sábado comenzaron las sesiones del Congreso Nacional de obreros mineros.

En el orden del día figura la revisión de los estatutos, los retiros, la enseñanza técnica minera, la inspección en las minas, la nacionalización de la industria, las vacaciones, la revisión de la ley de Accidentes, el servicio médico en los pozos, la necesidad de viviendas para obreros y otros temas de interés, como son la elección del Comité internacional minero. Riviere.

### Desde Medina del Campo

MEDINA, 15.—Las denuncias hechas por nosotros respecto al incumplimiento de lo legislado en las fábricas no han sido aún atendidas, pues siguen trabajando las niñas durante diez horas diarias por jornales de 50 céntimos. Si alguna vez ha venido el inspector se ha guardado a estas niñas para no ser vistas.

Claro que el señor inspector tiene campo abonado para obrar cuando le plazca, pues las mujeres trabajan también diez horas para sacar un jornal de 12 pesetas semanales.

—Debido a una confidencia, ha sido descubierto que en un horno crematorio donde van a parar todos los animales muertos, distante cinco kilómetros de la población, el dueño aprovechaba la carne de caballos, vacas y cerdos muertos para venderlos. Hecha una inspección se vió que tenía carnes de éstas saladas, por lo cual han ingresado en la cárcel el dueño del horno y un hijo suyo.

Si antes se hubieran preocupado de esto las autoridades es posible que este señor no se hubiera atrevido a hacer lo que venía haciendo.—Escribano.

### En favor de «EL SOCIALISTA»

Donativos remitidos por el doctor Salgado (sexta lista).

	Pesetas.
Suma anterior.....	114,25
MORO.—X. X.....	5
CASTELLON.—Un niño.....	2
VALL DE UXO.—X. X.....	2
NULES, BURRIANA y VILLARREAL.—Varios.....	5
ONDA.—Uno.....	2
Total.....	130,25

### SE REGALA

folleto que explica la forma de hacer pronto y hasta gratis la carrera de tenedor de libros sin salir de su casa. Brillante porvenir para jóvenes de ambos sexos. Escribid al «Centro L. de Enseñanza». Granja de Torrehermosa (Badajoz).

### Cooperativa Socialista de Eibar

Esta Sociedad garantiza la pureza, peso y medida de todos sus géneros. Ultramarinos de superior calidad. Precios sin competencia. Venta de carbones. Sucursales: Bidebarrieta, Arragueta, 3; Calentón, 18; Bidebarrieta, 8.

### La Mutualidad Obrera

Oficinas: Eloy Gonzalo, 18. Principales servicios que tiene establecidos: CONSULTORIOS.—ANTIDIFTERICO.—CLINICA OPERATORIA.—DEPOSITO Y LABORATORIO.—FARMACIAS

Especialidades en organización: OTORINOLARINGOLOGIA.—OFTALMOLOGIA.—DERMATOLOGIA.—SIFILIOGRAFIA

Todo obrero consciente debe pertenecer a LA MUTUALIDAD OBRERA

### LA COSMOPOLITA

Cooperativa Socialista Obrera.

SAN SALVADOR DEL VALLE (LA ARBOLEDA)

TELEFONO 401.

### FABRICA DE BOLSAS

ALMACÉN DE PAPEL Y OBJETOS DE ESCRITORIO

Al por mayor y menor

J. Palacios

PROVEEDOR DE LAS PRINCIPALES COOPERATIVAS DE ESPAÑA

Pº del Progreso, 2 MADRID

CONTRA LA TOS PASTILLAS PECTORALES DE G.F. MERINO E HIJO EN USO DESDE 1827 LEÓN

MANZANARES, 17.—Ha quedado constituida en esta localidad la Agrupación Socialista y nombrado su Comité, el que queda formado por los siguientes compañeros:

Nada hay tan cómodo en calzado como las YDELLA medias botas de la marca YDELLA es la marca de las calzadoras que no han sido superadas en resultado por ninguna otra. Debe comprobarse que las suelas lleven esta marca.

EUREKA!! Sección económica y saldos de calzado Carrera de San Jerónimo, 46, y Plaza de las Cortes, 8. En esta sucursal encontrarán las clases populares un surtido de calzado por nadie igualado en calidad y precios.

EL MEJOR CAFE de 8,57 pesetas el kilogramo, DORADO ECHEGARAY, 7.—ULTRAMARINOS

NO USE V. TINTURA DE YODO YODEOSAL —Uro externo— LA SUSTITUYE Y SUPERA. NO MANCHA, NI QUEMA LA PIEL. CALMA AL INSTANTE CADA INFALIBLE CATARROS, REUMA, NEURALGIAS

¿Queréis arreglar vuestros relojes? Llevadlos a la relojería de ANTONIO SAEZ que los arregla económicamente y con garantía por un año. TOLEDO, 70

Café Bar SIGLO XX Plaza del Angel, 19.—Teléf. 39-34 J. Cervetería.—Mariscos.—Bocadillos :: en toda clase de flambres.:: Especialidad en ensalada rusa.

AGUAS MINERALES NATURALES DE CARABAÑA PURGANTES DEPURATIVAS ANTIBILIOSAS ANTIHERPETICAS AVISO: Rechácese como falsa toda agua que se venda fuera de sus botellas originales y cerradas.



# Cooperación, Mutualismo y Economía social

## DE COOPERATISMO

### ¡Alerta!

Se inician corrientes definitivas, fundamentales, para el cooperativismo español. Todos los obreros comienzan a interesarse por la obra hecha en las Mutualidades, por la obra en perspectiva a realizar. ¿Se trata en ellas sólo de mejorar la vida material de la clase trabajadora? No; rotundamente, no.

En ellas se trata de reconstruir Asociaciones disueltas y agrupar hombres en un contacto de espiritualidad y adhesión a la causa obrera, para asimilar las cualidades, todas las características, de una nueva Humanidad en que no haya «clases»; para eso, precisamente para eso, anhelamos la difusión del cooperativismo integral, con más alimentos idealistas que alimentos «civiles», como algunos «hier-tanti» de la economía denominan a las subsistencias y artículos de necesidad corporal.

Los alimentos «civiles» son de consumo general, indispensables, ante todo, para la clase burguesa, capaz de sacrificar su alma, en caso de que la tenga, al estómago, al bienestar material, a su bolsillo, en suma.

Los alimentos idealistas pueden asimilarse, por quimificación adecuada, solamente aquellos seres que trabajan para las generaciones futuras, y esas generaciones no han de digerir los alimentos «civiles» que nuestras falanges obreras del presente ingerían.

Los alimentos idealistas que la cooperación distribuye ordenadamente son: higiene en las viviendas, higiene en la inteligencia, higiene en el espíritu para contrarrestar la absoluta carencia de oxígeno intelectual a que condenaron, para mejor esclavizarla y así mantener las «clases», los que únicamente de alimentos «civiles» nutrieron su estúpido egoísmo.

Pues bien; deslindar los campos que al cooperativismo concierne cultivar es imperativo del momento. ¿Que esto supone hacer política, y ésta es materia ajena o contraria a la cooperación? No; no es hacer política dentro del cooperativismo, pero es prevenirse para evitar que, traicionadamente, hagan elementos de afinidad sospechosa, con tendencias a reaccionarismo, secular en España, Francia e Italia.

Sin ningún adverbio moral, intelectual o materialmente al cooperativismo trabaje, pacientemente y con habilidades de «aracné», en infiltrar en la cooperación el espíritu burocrático, leguleyisco, sectario en determinado sentido conservativo, de la «clase» a que pertenece, pudiéramos permanecer indiferentes al acceso de tales elementos en las funciones orientadoras del cooperativismo; mas no que su tenaz y pequeño trabajo de conquista de voluntades no cesa, y son, al mismo tiempo, «individuos» los que más recomienzan «neutralidad» absoluta política y religiosa en el cooperativismo, despreciando, aparentemente, esas cuestiones palpitantes siempre en la sociedad humana y de las cuales irradian eternamente las injustas clasificaciones en castas de los seres.

Bien es verdad que para repartirse o distribuirse garbanos, patatas, arroz, judías, aceite..., no hace falta discutir principios ni fines filosóficos; pero cuando el cooperativismo devuelve a sus asociados el exceso de percepción, semestral o anual; cuando el cooperativismo acuerda tal o cual forma de propaganda, en tonces las Cooperativas, «infiltradas» oficiosamente por elementos declaradamente partidarios del mantenimiento estatal, a base de las prerrogativas autoritarias impuestas por el régimen monárquico o republicano, tipo burgués, hacen la «vista neutral» a necesidades de expansión, de intercambio y de solidaridad con otras Cooperativas de más definitivos estatutos—las que destinan el exceso de producción a fines culturales o auxilios mutualistas exclusivamente, única interpretación positiva de esa transformación social proclamada por el cooperativismo, porque de tal suerte protegen al obrerismo «en conciencia», o reducen su

propaganda, en el segundo caso, a conferencias de «tanto por ciento» y «materias fiscales», olvidando deliberadamente las inmensas, ineludibles por trascendental, propagandas del Socialismo idealista que la cooperación lleva dentro.

Hay que prevenirse contra estas maniobras subrepticias. Hay que tener presente, en todo caso, que el fin de la cooperación vuela más alto que el consumo y tiene la mirada fija en la producción, que debe ser regida y administrada por los que a ella dedican su esfuerzo personal, su alma y su carne: por los trabajadores; y que la producción cooperativa, arrebatada al predominio del capital, reintegrándose en todo su valor real y abstracto, a la organización quien no esté dispuesto a ayudar integralmente al triunfo, en todos los terrenos, público y privado, de esa ley de justicia imprescindible.

El espíritu del cooperativismo catalán es de la más amplia videncia. La clase obrera de esta región sangró alma y cuerpo tanto tiempo que conoce, por amarga experiencia, el peligro que para los trabajadores encierra un cooperativismo «neutral», de venta al público y asociación mixta, o sea sin limitación de clases; y no nos extendemos en detalles curiosos, que el inteligente lector subrayará entre líneas, porque no están los tiempos—mercado a neutralidades que castigan a los hombres y a los partidos políticos—para puntualizar ciertos hechos y ciertos acontecimientos, no muy lejanos a nosotros, en que las Cooperativas obreras catalanas fueron égida de infortunados obreros durante huelgas y locas ferocidades sostenidas por la Patronal; Cooperativas que pudieron despegar su capacidad protectora entre «los asociados» gracias a que eran de su «exclusiva» clase obrera—cuantas a ellas pertenecían y cuantos en ellas comprobaban.

Al «uno para todos y todos para uno» debe sustituir el «pan para pan, todo para todos», de Cristo, si es que quieren «religar» sinceramente la cooperación con la idea del bien y la fraternidad—nuestros llamamos solidaridad a ese esfuerzo común para la conquista del humanismo—, si es que quieren los dogmatizadores de la «neutralidad» cooperativista socializar la vida en el máximo bienestar terrestre, y no olvidemos ninguno de cuantos amamos la escuela de la cooperación que el individualismo implícito en el «uno para todos y todos para uno» debe dejar paso a ese «todo para todos», suprema consagración del Socialismo del futuro.

una conferencia del propagandista de la cooperación Francisco Montalvo, habiéndose impreso un folleto con esta conferencia, al que tuvimos el gusto de referirnos días pasados. También se celebró un mitin en Baracaldo, en el que intervino nuestro querido compañero, de Bilbao, Juan Gracia, y, finalmente, conciertos, pascuales y una romería en la Campa de Archeda.

La Comisión de industria y comercio ha llevado a cabo la ampliación del almacén cooperativo y la implantación de un servicio propio de acarreos. El almacén contaba en 31 de diciembre con unas existencias de 92.037,93 pesetas.

Los dos vagones foudres han realizado veintidós viajes a las regiones manchega y navarra, transportando un total de 339.546 litros de vino.

En el movimiento de asociados se ve la nota agradable de no haberse registrado ninguna baja, el alta de tres cooperativas y el anuncio de que muy pronto se sumarán a la Unión otras varias. El número de Cooperativas que la componen actualmente es de 43, con un total aproximado de 16.000 asociados.

La revista «Cooperativismo» ha tenido durante el año un aumento de 134 suscriptores, llegando a sumar éstos 2.826, y el total de la tirada de la publicación es de 3.000 ejemplares.

En cuanto a la distribución de artículos a las Cooperativas, queremos dejar que sean de la propia Memoria los párrafos en que lo registremos:

«En el cuadro oportuno veréis detalladamente que el importe de los géneros suministrados a las Cooperativas asociadas, durante el año, se eleva a 3.273.412,12 pesetas, cifra inferior a la del año anterior en 290.515,76 pesetas.

Con relación al giro total de las Cooperativas adheridas, sus abastecimientos por mediación de la Unión sólo representan un 19 por 100, aproximadamente. No obstante, si todas ellas prestasen su fidelidad a la Unión en la proporción que lo hacen, por ejemplo, la Baracaldesa, y la Unión de la Peña, la cifra de nuestros abastecimientos se hubiera elevado a más de cinco millones de pesetas, y en proporción hubiera aumentado también el sobrante.

Reflexionad, pues, en la conveniencia de ser más fieles a vuestra Unión, a vuestro almacén.»

En la cuenta de Quebrantos y Ahorros observamos como datos de interés que la Unión ha recaudado por cuotas pesetas 12.496,50; que por Almacén ha tenido un ingreso de 14.594,40. Por otra parte, que en sueldos y gratificaciones del personal ha invertido 15.122 pesetas, y finalmente, que ha tenido un sobrante o beneficio de 6.246,21 pesetas, sobre las cuales se propone en la Memoria que no sean distribuidas, sino que se dediquen en su totalidad a reducir el quebrante causado por la Cooperativa de Aranguren.

El estado de la Federación en 31 de diciembre de 1923 queda expresado en el siguiente

Regina LAMO  
Barcelona, marzo de 1924.

## Unión de Cooperativas del Norte

### Memoria y balance.

Con interés creciente hemos ido examinando los diferentes puntos de que consta la Memoria que la Junta de gobierno de esta Federación regional ha presentado a la aprobación de sus representados, y en la cual dan a conocer el resultado de su gestión durante el año 1923.

En primer lugar se observan las dos cuestiones que se refieren a la Federación nacional de Cooperativas de consumo y al proyecto de ley de Cooperativas. En ambos se hallan reflejados la buena voluntad y el entusiasmo de la Unión por que pronto sean una realidad en España.

En propaganda, según la Memoria, se han invertido 2.934,16 pesetas, en las que se hallan comprendidas las del coste de la tirada de la revista «Cooperativismo».

La Junta da cuenta de las atenciones que fueron objeto de los delegados españoles que acudieron al Congreso de Cooperativas de Francia, celebrado en Burdeos del 10 al 13 de mayo, y a continuación de la forma en que organizó el Día de la Cooperación, y que consistió en

BALANCE DE SITUACION	
Activo.	Pesetas.
Acciones del Banco Cooperativo.....	500
Banco Hispano-Americano.....	19.623,45
Banco Cooperativo del Norte de España.....	21.088,81
Banco de Vizcaya.....	730,37
Cooperativas.....	277.016,81
Caja.....	8.718,23
Compañía de Teléfonos.....	47
Gastos de instalación.....	2.125,45
Mercaderías en almacén.....	92.037,93
Mercaderías en camino.....	1.180,70
Mobiliario.....	2.669,67
Materiales y utensilios.....	18.006,85
Materiales de transporte.....	961,50
Reclamaciones al ferrocarril.....	700
Vagones-Foudres.....	271,24
Efectos de Aranguren pendientes de realización.....	40.244
Créditos contingentes.....	5.925
Total.....	504.050,07

Pasivo.	Pesetas.
Capital.....	150.700
Crédito de la Unión Minera.....	29.470,10
Envases a devolver.....	11.305
Proveedores.....	306.132,46
Derechos de mercaderías por liquidar.....	138,20
Suscriptores al periódico.....	58,10
Sobrante.....	6.246,21
Total.....	504.050,07

Y como dato de interés también vamos a recoger el presupuesto de ingresos y gastos confeccionado por la Unión para el ejercicio en curso:

Ingresos.	Pesetas.
Por cuotas.....	12.500
— suministros de almacén.....	17.000
— intereses y descuentos.....	500
— Producto de foudres y bidosnes.....	5.000
— Idem del servicio de acarreos.....	1.000
Total.....	36.000

  

Gastos.	Pesetas.
Por sueldos y gratificaciones.....	15.250
— renta de local, teléfono y limpieza.....	2.350
— gastos de escritorio.....	2.000
— otros gastos generales.....	1.500
— amortizaciones.....	6.000
— déficit del servicio de propaganda.....	1.000
— Imprevistos.....	750
Sobrante.....	7.150
Total.....	36.000

Quedamos complacidos del examen efectuado de esta Memoria de la Unión de Cooperativas del Norte, porque revela una gran tenacidad de los compañeros que han compuesto su Junta de gobierno, tenacidad y entusiasmo que alabamos en cuanto se merece; pero hemos de confesar que no hemos quedado plenamente satisfechos de sus resultados.

Nosotros desearíamos ver en este balance, y en el sitio que corresponde a la distribución de artículos a las Cooperativas, no los tres millones y cuarto que acusa, sino una cantidad bastante mayor. Dícen bien los firmantes de la Memoria: que reflexionen aquellos a quienes interesa en la conveniencia de ser fieles a la Unión y a su almacén, pues sin fidelidad en la cooperación es realizar labor muy mediana.

Las Cooperativas dicen a los individuos que sean fieles a sus despachos, que no dejen de proveerse de todo aquello que precisen, por insignificante que sea, de ellos; y siendo esto así, ¿es acaso mucho pedir que aquellos que dan el consejo se lo apliquen a sí mismos y comiencen dando el ejemplo?

En cinco millones se calcula el importe que hubieran llegado los artículos distribuidos si todas las entidades afiliadas a la Unión hubieran observado con ésta la conducta de dos buenas Cooperativas—de una de las cuales nos ocupábamos en ha muchos días—; pero nosotros hemos de decir a nuestros camaradas y amigos de la región norteña que no a cinco millones, sino a diez, a quince o a veinte puede llegar muy pronto la cifra de los abastos de su Unión si los individuos toman con un poco de cariño el problema, dando un contingente grande de proveedores a las Cooperativas creadas, creando otras nuevas allí donde no existan, y dándoles a todas un carácter tal de cooperación y solidaridad mutua que haga innecesaria para Memorias sucesivas la lamentación de este año de los gestores de la Unión.

Explicada queda la razón de por qué no nos ha satisfecho por completo la Memoria y el balance reseñados, y que nos atrevemos a afirmar, sin riesgo a equivo-

caros, que igualmente le ocurre a los entusiastas de la cooperación que hay en el Norte. Y que estos compañeros, por otra parte, pensarán como nosotros en lo que podría ser en esta hermosa región el movimiento si los trabajadores aceptasen una cosa que en el peor de los casos no les puede ocasionar ningún perjuicio, y sí, en cambio, grandes y positivos beneficios. Quedamos, trabajadores norteños, en que no nos ha satisfecho plenamente el examen de la Memoria de la Unión de Cooperativas de vuestra región, no por la labor de esta entidad, que nos parece muy buena, sino por sus resultados. Y quedamos, además, en que quien tiene que hacer que estos resultados se modifiquen sois vosotros.

R. G.

### Los consumidores

podemos aumentar nuestros ingresos, si al invertirlos cuidamos de suprimir las ganancias de los intermediarios.

### Nuestra voluntad

es la de no pagar por las mercancías que necesitamos más de su justo precio; es la de no enriquecernos con nuestras necesidades a los intermediarios privados y la de reservar a la asociación de los consumidores la tarea de organizar la distribución y la producción.

### Nuestro medio

es el de realizar en común la distribución y la producción para emanciparnos de la tiranía del comercio privado, de los «trusts» y los fabricantes, esto es, usar del poder económico en bien general.

### Nuestra finalidad

es la de transformar la economía capitalista, basada en el lucro privado, en una economía colectiva, basada en la utilidad pública; queremos hacer que la asociación de todos los consumidores, que son al mismo tiempo productores, sea la organización de toda la actividad económica y el único patron, para suprimir así la explotación del consumidor y del obrero.

## Banco Cooperativo del Norte de España

El día 23 del corriente, a las diez y media de su mañana, se reunirá en el Ateneo, de Bilbao, la asamblea general ordinaria para discutir el siguiente orden del día:

- 1.º Aprobación del acta de la asamblea anterior.
- 2.º Memoria del Consejo de Administración sobre las operaciones del ejercicio cerrado el 31 de diciembre de 1923.
- 3.º Informe de la Comisión inspectora sobre el mismo ejercicio.
- 4.º Examen y aprobación, si así procede, del balance general y de la cuenta de quebrantos y ahorros.
- 5.º Renovación de cargos en el Consejo de Administración y Comisión inspectora.
- 6.º Proposiciones generales.

### Cooperativa Socialista Obrera Bilbaína

San Francisco, 9 y 11, Bilbao.  
Géneros de todas clases en calidad superior.

## La Alianza Cooperativa Internacional

### REUNION DE SU COMITE EJECUTIVO

Los días 9 y 10 del pasado febrero se ha reunido en Amberes dicho organismo, bajo la presidencia de M. Goedhart, con la asistencia de Poisson (Francia), Suttler (Suiza), Serwy (Bélgica), Anders Orne (Suecia), Luszig (Checoslovaquia), T. Allen Whitehead (Inglaterra) y May, secretario.

Son admitidas en la Alianza varias organizaciones nacionales de Armenia, Azerbaidjan, Rumania, Dinamarca, Polonia, dos Sociedades de seguros de Helsingfors y la Federación de Cooperativas de funcionarios de España. Otras peticiones de ingreso han quedado en espera de más amplia información.

Se tomaron varios acuerdos de interés respecto a la situación y persecuciones de que son objeto las Cooperativas en Alemania, Bulgaria e Italia, recordándose a este respecto también las persecuciones de que son objeto por parte de las autoridades bolcheviques las Cooperativas de Georgia.

### El Congreso de la Internacional y la Exposición de Gante.

Se ha ocupado el Comité de esta cuestión y ha fijado para estas sesiones internacionales, a las que acudirán más de 600 delegados de todos los países, el orden del día siguiente:

- 1) Las relaciones entre los diversos tipos de la cooperación. Ponente: Albert Thomas.
- 2) Los deberes, el desarrollo y los límites de la producción cooperativa por las Sociedades de consumo y los almacenes al por mayor.
- 3) La situación de la mujer en el movimiento cooperativo, por E. Freudlich.
- 4) El papel de los bancos cooperativos en el desarrollo del movimiento, por G. Levy.

El Congreso será precedido de la conferencia internacional de las cooperadoras belgas, y seguido de otras conferencias sobre el comercio cooperativo internacional, la cuestión bancaria internacional y la del seguro cooperativo.

### Sindicatos y Cooperativas.

La cuestión del establecimiento de relaciones estrechas entre los dos movimientos se ha presentado como de una urgente necesidad, y mucho más después de los conflictos que han estallado en estos últimos tiempos en Inglaterra, en Francia, en Suiza y en Suecia. Se tomó el acuerdo de celebrar una reunión de los dos Ejecutivos en París, con objeto de formar un programa de acción común.

La Alianza se adhirió en principio a la manifestación contra la guerra y por la paz, cuya iniciativa ha sido tomada por la Federación Sindical Internacional.

Fueron tratados otros asuntos de interés, entre ellos el referente al trabajo de noche en las panaderías, tomándose a este respecto un acuerdo para cuando la Oficina del Trabajo celebre en Ginebra en junio próximo su reunión sobre este asunto.

### Todo cooperativista debe leer:

«Cooperativismo, órgano de la Unión de Cooperativas del Norte de España.—Bilbao.—10 céntimos ejemplar.

«Acción Cooperativista», órgano de la Federación Regional de Cooperativas Catalanas.—Barcelona.— Suscripción por un año, 4 pesetas.

### Cooperativa Obrera de consumo portuguesa

Calle de Santa María, 3.  
PORTUGALETE

## Folleton de EL SOCIALISTA 66)

# LA MUJER

EN EL PASADO, EN EL PRESENTE Y EN EL PORVENIR

POR

## AUGUSTO BEBEL

(Continuación.)

malgastan los recursos y se abandonan los beneficios de la producción.

Las afirmaciones de Malthus no tienen significación sino tomando como punto de partida el sistema de producción capitalista, y el que tal hace abunda en todas las razones para defender el sistema, pues de otro modo se hundiría el terreno bajo sus pies.

Por otra parte, la producción capitalista misma impulsa a la procreación, pues necesita «brazos» baratos para sus fábricas. Criar hijos es un cálculo para el proletario, pues su mantenimiento le cuesta poco o nada y lo costea con su trabajo, y hasta se ve obligado a tener muchos, porque así resulta para él, en la pequeña industria, por ejemplo, la certeza de aumentar sus medios de concurrencia. Este sistema es verdaderamente abominable, pues enlaza la llaga de la pobreza del trabajador y le hace superfluo, porque los niños sirven las máquinas y ocupan el puesto de los hombres.

Pero como la inmoralidad y carácter perjudicial saltan a la vista y arrecian a medida que la explotación capitalista se ensancha y gana terreno, se comprende que las ideas de Malthus hagan progresos entre los burgueses ideólogos—y lo son todos los economistas burgueses—; particularmente en Alemania, la idea del exceso de población encuentra eco más

resonante en la clase media. El capital, acusado, reconocido inocente, se salva, y el único culpable es el trabajador.

Sólo hay un mal, y es que Alemania, además de tener proletarios de «sobra», tiene «inteligencias», y el capital se crea no solamente sobre producción por el suelo, las mercancías, los obreros, las mujeres y los niños, si que también por los «empleados» y los «sabios», como luego demostraremos. Sólo hay una cosa que el mundo capitalista no encuentra en «demasia»: es el capital y su poseedor, el capitalista.

Si, pues, los economistas burgueses son malthusianos, son lo que les obliga a ser el interés burgués; sólo que no precisa llevar sus caprichos burgueses a la sociedad socialista. Así es como Juan Stuart Mill dice, por ejemplo: «El comunismo es precisamente ese estado de cosas en que es permitido esperar que la opinión pública se pronuncie con extremo vigor contra esta especie de intemperancia egoísta. Todo aumento de población que tendiera a restringir el bienestar o a aumentar las cargas de la colectividad debería tener como consecuencia para cada uno de sus miembros un inconveniente evidente e inevitable, que no podría, por consiguiente, imputarse ni a la avaricia del empleador ni a los privilegios injustificados de los ricos. En condiciones tan diferentes, la opinión pública manifestaría inevitablemente su descontento, y si eso no bastara reprimiríanse con toda clase de penalidades las incontenencias que causarían a la colectividad un perjuicio general. El argumento deducido del peligro del exceso de población no atañe, pues, en modo alguno de una manera particular a la teoría socialista; es más: ésta se recomienda por el hecho de que tendría

una tendencia marcada a obviar este inconveniente». Y en la página 376 de su obra «Manual de Economía Política», el profesor Ad. Wagner dice: «En la vida socialista común podría ser al menos conceder en principio la libertad del matrimonio o la libertad de la paternidad».

Los autores que acabamos de citar parten, pues, sin ir más lejos, de la idea según la cual la tendencia de exceso de población es común a todos los estados sociales. Pero ambos reivindician por el Socialismo la ventaja de poder, mejor que cualquier otra forma social, establecer el equilibrio ante el número de los miembros de la colectividad y los recursos alimentarios.

En apoyo de su concepción absolutamente errónea de la relación que existe entre la población, la alimentación y el Socialismo, los autores en cuestión, han encontrado un auxiliar en el campo socialista, incluso para justificar su manera de ver; nos referimos a la ya citada obra de Carlos Kautsky: «La influencia del crecimiento de la población en el progreso de la sociedad». Kautsky, aun combatiendo a Malthus, le da la razón en el fondo. Habla lo mismo que Malthus de una «ley del empobrecimiento del suelo», que por lo demás no formula, y hasta en parte refutándola con numerosos ejemplos que demuestran de cuán amplio desarrollo son susceptibles, bajo el régimen racional, no sólo la agricultura, si que también la producción de la carne y la cría de los animales domésticos. Tampoco entrevé que la organización irracional de la propiedad que rige la división de la producción es hoy la causa del déficit; reconoce, no obstante, que las quejas contra el exagerado aumento de la población son un sistema inherente a todas las formaciones sociales

en decadencia. A pesar de todo, llega a la conclusión de aconsejar a la sociedad socialista comience por donde han acabado las otras formas sociales: por limitar la población, lo cual es, en verdad, muy contradictorio.

Según Kautsky, tener en cuenta «la ley de la población es la condición preliminar ineluctable de toda discusión fructuosa de la cuestión social», en lo cual apóyase en F. A. Lange, que profesaba un exagerado cariño hacia Juan Stuart Mill, cuya influencia ha experimentado en alto grado.

El período del exceso de población está, en opinión de Kautsky, a nuestras puertas, y tan terrible le ve, que se pregunta con espanto: «¿Debemos cruzarnos de brazos como desesperados? ¿Es verdaderamente crimen de lesa humanidad querer que el hombre sea dichoso? ¿Son, pues, inevitables la prostitución, el celibato, las enfermedades, la pobreza, la guerra, el asesinato y la indecible miseria que, bajo cualquier nombre que sea, atormentan hoy a la especie humana? » Y se responde a sí mismo diciendo: «Lo son, si no reconocemos en todo su horror la ley que determina la repoblación excesiva.»

hijos en masa. Concepto bien bajo tienen de la Humanidad elevada a la cima de la civilización.

En cuanto a Virchow, citado por Kautsky, dice: «Así como el obrero inglés, en su profunda depravación, en la obliteración absoluta de su sentido racional, acaba por no reconocer más que dos manantiales de goce, la borrachera y el coito, así también la población de la alta Silesia había concentrado todas sus aspiraciones, todos sus esfuerzos a estas dos cosas. La absorción del aguardiente y la satisfacción del instinto sexual reinaban soberanamente en ella, lo cual fácilmente explica que la población ganaba en número mientras perdía en fuerza física y en moralidad.» Lo cual indica, según mi criterio, el partido que deberán tomar, la acción que deberán ejercer una civilización más completa y un género de vida más conforme a la naturaleza.

Igualmente, las palabras de Carlos Marx, citado también por Kautsky, deben considerarse como una concepción profundamente verdadera y de aplicación general: «En la realidad, no son únicamente las cifras de los nacimientos y de los fallecimientos, sino numerosas familias, las que se hallan en proporción inversa de los salarios, y, por consiguiente, de la suma de los medios de existencia que disponen las diferentes categorías de trabajadores. Esta ley de la sociedad capitalista no tendría ningún sentido entre los salvajes, y hasta para los colonos civilizados. Hace pensar en la reproducción brutal de ciertas especies de animales débiles y constantemente perseguidos.» A este propósito, dice Marx en una carta citando a Laing: «Si la tierra entera se encontrara en condiciones felices, pronto se despoblaría.» Laing defendía, por lo

(Continuará.)



